

EL CACHIFLÍN

SEMANARIO DE SÁTIRA POLÍTICA

Director propietario ABRAHAM MADRIGAL J.

**“Los grandes son grandes porque los miramos de rodillas
¡¡ LEVANTÉMONOS !!”**

Año I

San José, Costa Rica, 10 de Diciembre de 1898.

Núm. 9



Los Amoladores

NUESTRO GRABADO

Publicamos hoy un grabado que tiene mucha significación en las circunstancias presentes.

Los amoladores se llama el ya referido grabado y en él se pueden ver á uno que se afila las uñas, á otro que afila la espada, el otro la navaja y el otro una bayoneta; esos son los que se preparan á esquilmar el pueblo, esa pobre víctima de los aduladores, de los esbirros, de los miserables, que espían al ciudadano libre para ganar el pan que no merecen.

Los amoladores son los políticos que en mandando, en teniendo á quien imponer su voluntad, no les importa sacrificar sus convicciones políticas y hasta religiosas. Esos son los que están echándole filo diario á las uñas, para dejar esculido el tesoro que al pueblo le cuesta buenos sudores.

Es ya tiempo de que el pueblo recorte las uñas á tanta ave de rapiña, á tanto vampiro político que chupa la sangre de los buenos costarricenses sin tener ninguna compasión á ese pueblo que «dehora en silencio su dolor».

El Cachiflín

POLÍTICOS A CUATRO REALES

¡Políticos á cuatro reales! como se dijéramos *huevos á 4 por peseta*. Cualquiera va á imaginarse que nos vamos á ocupar de esos tipejos que tanto abundan en esta pobre Costa, y que medran en cada movimiento político—movimiento pacífico—poniéndose del lado del gobierno, porque es el único llamado á triunfar desde que el sufragio libre es una práctica viva aquí; desde que la «relección no está reñida con los sabios principios de la verdadera democracia» y desde que el León está atado ó sujeto, para el caso es igual, por la potente mano de don Rafael, que es como si dijéramos, la *Mano Poderosa*.

No, señores, EL CACHIFLÍN es

orgullosos, los canallas no le llaman la atención, los que han perdido el pudor político, y que no tienen otra cosa que perder, en aras de su estómago, son muy vulgares para que nosotros nos ocupemos de ellos; desde la cima de nuestra vergüenza política despreciamos á los miserables que, á semejanza de los perrillos callejeros, muy bien pueden mordernos con la mordera del hidrófobo, y por vía de precaución nos curaremos en salud. EL CACHIFLÍN quiere ocuparse de unos políticos que teniendo responsabilidad política, talento é instrucción, abdican su carácter en manos de la conveniencia y ven amarrado á lo que está suelto, sólo porque están abajo, de esos sí nos ocuparemos. Y..... va de cuento.

A fines del año próximo pasado fuimos á dar un paseo á una hacienda que tenemos—esto es sueño—en Santa María. El camino nuevo, construído especialmente para que por él transitase un amigo mío que, á pesar de haber visto atado un León, no se atrevió á nombrarlo;—es una de las muchas muestras de valor de mi amigo—el camino, repetimos, estaba lleno de los encantos de que esta tierra ha sido dotada, los pajarillos aquí, entonando un himno al Creador ó llamando á su compañera ó compañero, porque eso de conocer el género de los pájaros no es de todo *gato ó crespito*; todo era poesía, por allá una pradera donde con la mansedumbre de los pueblos envilecidos pastaban los ganados, más allá un bosque donde á lo lejos se oía el canto lúgubre á veces, alegre otras, de los pájaros de la montaña, ó se podía escuchar el maullido de una fiera, ó el golpe del hacha del leñador que derribaba añosa encina, en fin todo era poesía, todo encanto.

Llegamos á San Marcos, donde tenemos amigos, por supuesto, y resolvimos quedarnos allí la noche.

Ñor Pedro, antiguo peón de mi hacienda, supo nuestro arribo y vino presuroso á saludarnos. Ñor Pedro es el prototipo del campesino costarricense, de piel tostada por el sol, mirada franca y escu-

driñadora, porte y ademanes bruscos, conversación llena de verdades amargas, estatura corpulenta, en fin ñor Pedro es uno de los que en la Campaña Nacional supo *de qué color era* lo que él tenía en las venas y arterias.

Con tan buen compañero nos propusimos pasar la velada y después de tomar algunas cervezas, bebida que gusta mucho á mi amigo, le pregunté:

—¿Y qué hay de nuevo amigo Pedro?

—Pos señor, á yo como no me enseñaron á leer en la escuela, porque aquello era una de dar palmeta, que era pa espantar al mismísimo demoño, no puedo enterarme de lo que los diarios dicen. Aquí solo tenemos noticias cuando algún ministro pasa pa su finca, entonces él nos dice que todo va, que el gobierno está bien puesto y que no hay na que temer. Pero, naide yo, que el gobierno anda mal, las personas bien entencionadas del país no son seimpáticas pa el gobierno, y estas personas miran con malos ojos á ese gobierno, y no pue andar bien quien no es querido ¿no es verdá mi patroncico?

—Sí, señor, es muy cierto, le dije yo, el gobierno que tenemos cuenta con la más grande impopularidad que hemos visto, y son sólo sus partidarios ciertos ciudadanos que habiendo sido opositonistas, ahora son gobiernistas, esos son los políticos, esos son los que timonean al país.

—¡Ah! ¡Maldita sea la política! Esos políticos los compramos aquí á cuatro reales porque pa na sirven, sólo pa engullir de cualquier modo que sea, su opinión no les importa na, esos son como los que bailan en el alambre, unas veces están de un lao otras de otro, según se mueva el alambre.

—Sí, Pedro es este un país infeliz, las mercancías políticas se cotizan á muy bajo precio y los gobiernos mercenarios tienen que comprarlas.

—Es cierto patroncico.

Así terminó aquella velada y nos dormimos pensando en la desgracia de la patria.

LAGIRDAM.

CARTAS ÍNTIMAS

IV

San José, Diciembre de 1898.

¡Patrón de mi alma!

Esto es ya demasiado! A la hora en que para Ud. estas líneas escribo, suceden en la tierruca que Ud. y yo tanto queremos, acontecimientos tan extraordinarios y tan graves que, francamente, me hacen pensar en la proximidad del juicio final. Y digo esto, porque por más que Ud. se empeñaba el otro día en hacer entrar en mi triste mollera la idea de que el fin del mundo será un fenómeno tan natural como los que á diario contemplamos, consecuencia lógica de ciertas leyes físicas que Ud. se sabía de memoria, tanto he oído decir á los señores curas de las grandes calamidades que han de preceder á la universal catástrofe, que, aunque no soy ni siquiera un *tibio creyente*, ya me parece ver asomar por entre las nubes la venerable cabeza, blanca sin duda, de San Vicente Ferrer, pronto á dar la señal con su gigantesca trompeta, para que la tierra se divida en mil porciones, ni más ni menos que como los *fariseos gobernantes* han dividido en su provecho los caudales públicos, después de haber hecho otro tanto con nuestras libertades y derechos: no es extraño que el mejor día atruene los aires el soberbio trompetazo del ya citado *corneta del cielo*, tal como suenan en el *suelo* los toques militares con que se da de alta á cualquier espadón extranjero.

Los empleados públicos, esos pobres servidores de la patria que no tienen otro patrimonio ni otra risueña perspectiva que la cama, blanda ó dura, de un hospital, están ahora de plácemes con la medida humanitaria de *nuestro* gobierno *inhumano*, por la cual se les obliga á dejar en depósito una buena parte de su sueldo para que reunan una hermosa cantidad de colones que les será entregada el día... en que á bien tengan reclamarla. Disposiciones como estas, honran á los que las establecen, por lo provechosas que son para

los que han menester provecho, y sobre todo, por los altos fines políticos que encierran

Las fiestas, á pesar de todo, se nos vienen encima, alegres y bulliciosas como en los tiempos de prosperidad y de holganza porque antes de ahora atravesamos. Dicen que se preparan grandes sorpresas para distraer á los costarricenses, y que se dará al pueblo *completa libertad* permitiendo el juego de los dados. los gritos. los pescozones, la borrachera y todas las otras manifestaciones del vicio y del idiotismo.

Conque, ya lo ve Ud., no todo ha de ser rigor en este mundo; y bien se merece nuestro pueblo que le paguen tan espléndidamente la mansedumbre y sumisión de que dá pruebas todos los días, desde que la sumisión y la mansedumbre son las virtudes *reinantes*. Hay quien asegure que en la mascarada saldrán presidentes titiriteros, diputados *cimarrones* y diplomáticos de *barro de ollas*, improvisados por la soberana voluntad de cualquier *estadista*.

Las quiebras y los incendios son cosas corrientes y aún se estilan ahora aquí las *discordias electorales*, valgan las frases:

Deseo que Ud. continúe bien, y estrecho, con el pensamiento no más, su mano generosa desde esta tierra desgraciada en que vivo á pesar mío.

Su criado afectísimo

RAMÓN.

Por la copia

OTONIEL MARCO FÁ.

TUS OJOS

Ojos de hermosura llenos por los que loco suspiro,
¡con cuánto placer os miro,
ojos claros y serenos!

Ojos cuyos resplandores producen nuestros desvelos
ojos que prestan al cielo sus espléndidos fulgores!

¡Ojos de mirar profundo de cuya luz voy en pos!...
¡No! ¡No los cierras por Dios que va á oscurecerse el mundo!

Ojos cuya luz asombra y envidia el cielo andaluz:
si los abres, ¡cuánta luz!
si los cierras, ¡cuánta sombra!

Ojos en cuyos destellos brilla el sol resplandeciente,
¡feliz quien eternamente pudiera mirarse en ellos!

Ojos de hermosura llenos para mí siempre cerrados,
¡no me mireis enojados,
ojos claros y serenos!

MANUEL SORIANO.

ÍNTIMAS

SONETO

Las dos en el transcurso de la vida
Vivimos del recuerdo del pasado:
Un amor como el mío, sofocado
en tu sensible corazón se anida.

Las dos, al recibir la misma herida,
Solo el triste recuerdo hemos guardado
de tanto dulce ensueño malogrado
y de tanta esperanza fenecida!

Tu pena, como lava subterránea,
ruge oculta en tu seno, y entre tanto
ríes alegre en el mundano ruido!

Yo, más que tú, sincera y espontánea,
no puedo contener mi acerbo llanto
cuando me acuerdo de mi bien perdido.

JUANA BORRERO.

(INÉDITO)

(De La Revista de Cayo Hueso.)

MISCELANEA

A la mujer de don Ginés Carranque,
estando en el Retiro,
se le antojó un patito del estanque....
y su esposo que es un digno de una al-

[barda,
bajó á cogerle el pato; pero un tiro,
como era su deber, le sopló el guarda.
Y con esto lector, de probar trato
que el marido es quien siempre paga el
[pato.

*
* *

Sabemos de un cura que ha estado metiendo la *pata* en la elección de Municipales de un cantón próximo á esta ciudad.

Nos parece esa conducta la

menos propósito para cumplir aquello de que «Mi reino no es de este mundo» que dijo Jesús. Esperamos que el pueblo que ve esos entrometimientos ponga un dique á los avances de quien aspira á imperar civil y espiritualmente.

*
**

Don Marcos Astúa, honrado trabajador del barrio de San Juan de Dios de Desamparados, fue objeto el sábado pasado de un ultraje por parte del policía N.º 141, quien por el simple hecho de estar esperando Astúa en una de las esquinas de los galerones del Mercado á una pariente suya, fue llevado á la detención por el ya dicho policía.

Nos dice Astúa que don Maximino lo despachó en seguida, pero que eso no es obstáculo para que el proteste por medio nuestro de la arbitrariedad de que muchos agentes del orden público hacen alarde.

El señor Astúa fué uno de los mas fervientes civilistas del barrio citado y hoy, como muchos otros, está arrepentido de haber ayudado á sostener un régimen que maldecirá la historia.

*
**

Parece que el cuento de nuestro amigo *Fray Verdad* publicado en el número pasado de este semanario, produjo un verdadero cataclismo en la Administración pública de un cantón que omitimos mencionar, porque sería descubrir el pastel con todos sus pelos y señales.

*
**

A la hora que escribimos las presentes líneas no sabemos cuál será el resultado de las elecciones para municipales. No dudamos que el patriotismo de los electores, aún cuando ellos sean civilistas, hará que nos elijan municipales que lleven al cantón por una senda de progreso, como en el año que está para terminar. A don Máximo Fernández, Presidente Municipal del año en que estamos, se deben

todas las obras que la Municipalidad ha llevado á cabo; la actividad del Licenciado Fernández, el patriotismo y el interés que se toma por el bien general, lo hacen apto para un puesto como el que ha ocupado en todo este año.

Los electores no deben fijarse en que él pertenezca al partido vencido, no señores, deben fijarse en que es costarricense y patriota, título suficiente para que la opinión pública, conocedora de los méritos del Regidor Fernández, sepa á que atenerse cuando sus gratuitos detractores tratan de empañar una reputación que está muy por encima de todos los que lo pretendan

*
**

En Estados Unidos han creído que realmente don Rafael es Presidente Constitucional, así lo dan á entender los aspavientos que los yanques han hecho para recibir á S. M. No se puede negar que cuando estos compatriotas de Washington se proponen tomarle el pelo á cualquiera, se lo toman. Apostemos á que don Rafael está creyendo que todos esas *parrandas* yanques son serias.

*
**

La crisis va para arriba que dá gusto, es decir dá disgusto. ¿Y qué dirán que hace el gobierno para remediarla? Pagar esbirros, *sofocar revoluciones*, rebajar sueldos, y pasear de cuenta de dicha rebaja, lo cual es muy cómodo. Vean si estaremos nosotros como en la gloria, pedir que haga más el gobierno para remediar la mala situación porque atravesamos, es pedir gollerías.

*
**

El gobierno se está batiendo en la última trinchera. La opinión pública se le ha negado y no le queda otro camino que recurrir á pedir auxilio á la teocracia. Y.... ya verán ustedes en lo que pasarán estas misas.

Esa fusión será terrible para la patria pero que le hemos de hacer,

si nos hemos entregado en manos del indiferentismo tendremos que morir por indiferentes.

*
**

El miércoles próximo pasado, á pesar de lo apretado de la situación hubo derroche de pólvora labrada. *Los cachiflines* ó, para mejor decir, los busca-pies, hicieron las delicias de los buenos vecinos de esta capital. Ojalá que este servidor de Uds. haga lo mismo, es nuestro único deseo.

La reventadera fue inmensa, si parecía aquello un verdadero combate en que la libertad arrebatada de manos de la tiranía sus legítimos fueros, pero.... desgraciadamente todo se convertía en humo que no dejaba otro rastro que el olor de pólvora quemada en salvas inútiles. Ah! si aquí hubieran hombres, otro gallo nos cantara ¿no es cierto don Demetrio?

*
**

Estaban aseguradas las mercaderías en £ 8.000 y prendieron fuego el domingo pasado en el local que ocupó la Sociedad Costarricense fundada para proteger la mujer. Desde que fueron conocidas las casas de Seguros en esta ciudad, los incendios han aumentado de modo asombroso y desconsolador y con todo y eso aquí no hay cuerpo de bomberos, ni cosa que se le parezca. La policía es la que funciona en casos de incendio como bombera y entiende tanto la pobrecita de eso, como algunos políticos de vergüenza. Tienen tan poca instrucción en ese ramo los policiales, que á veces contribuyen sus torpezas á fomentar el elemento devorador. No es la primera vez que se pide por la prensa que se forme un cuerpo de bomberos, pero como aquí pedirle algo al Gobierno es como pedirle algo a un muerto, así es que nunca hemos tenido cuerpo de bomberos. Ah! si ciertos gobiernos que se meten por la ventana se quemaran, aun cuando estuvieran asegurados en mil millones de libras, nos alegraríamos de veras.

No hay nada de alusión personal en lo anterior.